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作为全面从严治党的重要方式，如何把握运用监
督执纪的“四种形态”，成为当下管党治党的重要工
作。

所谓“四种形态”，包括党内关系要正常化，批评
和自我批评要经常开展，让咬耳扯袖、红脸出汗成为
常态；党纪轻处分和组织处理要成为大多数；对严重
违纪的重处分、作出重大职务调整应当是少数；而严
重违纪涉嫌违法立案审查的只能是极极少数。

自去年提出“四种形态”以来，各地都在积极响
应。具体在实践层面是如何做的，效果如何？

成绩单背后：一把手带头约谈

“今年第一季度，全省廉政谈话函询、轻处分及组
织处理 3649人，重处分、重大职务调整 556人，严重
违纪涉嫌违法立案审查 154 人。”这是今年第一季度，
福建省纪委通报的全省实践监督执纪“四种形态”成
绩单。

而在广东，第一季度共有各级领导干部 53890 人
次接受谈话提醒。与之相对比的是，整个2015年，广
东省各级纪检监察机关共谈话函询 2503 人次；在天
津，自 2015 年 10 月以来，共梳理 1306 名党员干部谈
话核实问题线索，其中天津市纪委梳理 700 名厅级干
部问题线索，报经市委批准，交由 120 名主体责任人
运用谈话方式进行核实。

这么多人，谁来谈？——在全国各省 （区、市），
都是一把手带头谈。

在广东，中央政治局委员、广东省委书记胡春华
第一季度谈话提醒68人次，其中对省部级领导干部谈
话提醒20人次，对地级市市委书记谈话提醒20人次；
在云南，省委书记李纪恒先后4次对6名在职省级干部
和 1名副厅级干部进行了约谈；在天津，市委代理书
记、市长黄兴国亲自与 6名区县党委书记和重要部门
一把手谈话；在山西，省委书记王儒林透露说，截至
2016年4月底，该省省级领导共谈话160多人。

工作方式转变：抓早抓小成常态

“具体操作过程中，坚持从教育警示党员干部的目
的出发，坚持从党性上说事，按党章规定说理，注意
方式方法的选择。”王儒林这样解释谈话的方法，并认
为，“要抓早抓小、防微杜渐，有效‘遏制增量、减少
存量’”。

事实上，抓早抓小正是如今各地把握运用监督执
纪“四种形态”时的常态，但在具体形式上则是多种
多样。

在上海宝山区，该区自己制作的廉政微电影已经
出到第38期。自2013年起，宝山区每月创编一部微电
影，如《清风》《廉者如莲》《腐从一点开始》等，并
短信通知全区党员领导干部收看，坚持了 3年多。在

云南昆明，该市纪委监察局围绕实践“四种形态”，深
入到全市 14 个县区开展调研，全面了解情况。在江
西，全省11个设区市、省直管县、国有企业、大专院
校以及省纪委各派驻机构、委厅机关有关室等 100 多
人参与全省纪检监察系统“用好‘四种形态’处理违
纪问题”专题培训班。

着眼未来：让制度成为保障

如何通过制度建设，让践行监督执纪“四种形
态”成为常态，也成为各地实践的重点。

在云南，省纪委专门印发了 《规范谈话函询办理
工作的暂行规定》，对哪些问题线索适用于谈话函询、
谈话函询的方式、实施程序等作出具体界定，同时加
大对函询对象情况说明的审查和核实力度。

在天津，谈话工作全程实现了痕迹化管理，细分
成 10 个步骤，包括“启动、报批、铺垫、交办、准
备、谈话、反馈、研判、处置、结案”，每个步骤都有
文书、图表模板，防止主体责任人谈话流于形式、走
过场。

福建省纪委甚至为实践运用“四种形态”搭建了
一个科技平台，从 2015 年 11 月 18 日开始，福建省研
发启用“监督执纪信息管理系统”，采取网络化管理模
式，全省94个市、县两级纪委和50家省直派驻纪检组
全部与省纪委实现互联互通。

各地运用“四种形态”
拧紧监督执纪发条

本报记者 刘少华

中国荒漠化沙化土地十年“双缩减”
本报北京6月16日电（记者严冰） 在今年6月17日第22

个“世界防治荒漠化和干旱日”来临前夕，国家林业局局长
张建龙今天透露，经过长期不懈努力，中国荒漠化防治事业
取得了举世瞩目的成就，全国荒漠化土地从上世纪末年均扩
展1.04万平方公里转变为目前年均缩减2424平方公里，沙化
土地面积由上世纪末年均扩展3436平方公里转变为目前年均
缩减1980平方公里，实现了连续10年保持“双缩减”。

据悉，荒漠化是全球普遍关注的热点问题，也是我国最为
严重的生态问题。党中央、国务院历来高度重视荒漠化防治，
采取了一系列重大举措加强防沙治沙工作。我国率先颁布实
施了《防沙治沙法》，制定了《全国防沙治沙规划》。目前，全国
仍有荒漠化土地面积261.16万平方公里，占国土面积的27.2%；
沙化土地面积172.12万平方公里，占国土面积的17.9%。

据了解，到 2020 年，全国 50%以上可治理沙化土地将得
到治理。要实现这一目标，“十三五”时期全国需新增治理沙
化土地1000万公顷，任务十分艰巨。中国将以推进“一带一
路”防沙治沙为重点，以构建北方生态屏障为目标，着力增
加沙区林草植被，全面提升防治荒漠化工作水平。

11部门发文支持实体书店发展
本报北京6月16日电（记者张稚丹） 记者从今天召开的

全国实体书店发展推进会上获悉，6月7日，中宣部、国家新
闻出版广电总局、国家发改委、教育部、财政部、住建部、
商务部、文化部、人民银行、税务总局、工商总局等11部门
联合印发了《关于支持实体书店发展的指导意见》。

《意见》 指出，到2020年，要基本建立以大城市为中心、
中小城市相配套、乡镇网点为延伸、贯通城乡的实体书店建
设体系，形成大型书城、连锁书店、中小特色书店及社区便
民书店、农村书店、校园书店等合理布局、协调发展的良性
格局。

《意见》要求，将实体书店建设纳入国民经济和社会发展
规划，纳入文明城市、文明村镇、文明校园考核评价体系；
在城镇新建社区为实体书店预留经营场所，鼓励房地产企
业、综合性商业设施、公共服务设施等为实体书店提供减免
租金的经营场所；加大对农村出版物发行网点建设的支持力
度，实现全国所有乡镇的有效覆盖，解决城乡不均衡问题等。

“海信电视，中国第一”。6
月 10 日，法国巴黎圣丹尼斯球
场，随着欧洲杯足球赛揭幕战打
响，中国品牌海信的广告出现在
全球球迷面前。这是欧洲杯 56
年来第一次迎来中国赞助商，海
信的广告也在未来1个月内出现
在全部51场欧洲杯比赛中。

除了海信的广告，2016 年
欧洲杯还有许多其他的“中国元
素”闪亮登场。从中国制造到中
国品牌、中国赞助，它们在近些
年的世界顶级赛事中一直扮演着
重要角色，彰显着“中国实力”。

“中国品牌”亮相赛场

覆盖全球 230多个国家和地
区，平均每场直播观众预计将超
过 1.5 亿，累计观众数有望突破
70 亿，这是本届欧洲杯所能带
来的“热播效应”。而在这样一
场国际化、受关注度高的世界顶
级赛事现场，中国企业海信与阿
迪达斯、可口可乐、麦当劳等 9
个世界一线品牌联合上演品牌大
戏，不仅在官方背板、门票等处
印上商标，还将自己的中英文广
告展现在全世界球迷面前。

“体育营销是中国品牌、中
国企业国际化的捷径，是润物细
无声的营销方式。尤其是有欧洲
杯这样顶级赛事的宣介，为赞助
商品牌省去了5-8年说服海外消
费者的时间。”盛开体育首席执
行官冯涛认为，海信成为欧洲杯
顶级合作伙伴，标志着中国企业
国际化进入新的层次。

实际上，在世界顶级赛事上出现的中国
品牌不只是海信。2010 年和 2014 年，英利集
团连续成为两届世界杯的官方赞助商，其广
告牌出现于所有场次的比赛中。而万达集团
则于今年进入国际足联顶级赞助商行列，将
有可能在 2018 年甚至之后的世界杯比赛中，
展示自身的品牌与企业形象。

“中国制造”不断闪现

事实上，海信在 2016 欧洲杯上亮相的不
只是广告，同时也有自身产品。比如海信的
4K电视、4G手机都服务于本次欧洲杯，为观
众带来信号稳定的高清画面；在法国 10 个举
办比赛的城市，海信还在球迷区设立专属展
示区，全面展示旗下众多产品。

除了本次欧洲杯的赛场，
近年来“中国制造”在许多世
界赛事的赛场或举办地频频闪
现。比如在 2012 年伦敦奥运会
上，从入场礼服到奥运赛场飘
扬的各国旗帜，以及各式各样
的小商品，属于“中国制造”
的产品无处不在；在 2014 年巴
西世界杯上，从比赛用球、球
迷围巾、加油乐器卡塞罗拉，
到赛场的电子大屏幕、广告板
的太阳能设备、吉祥物，这些
产品也都来自中国。

而在即将开幕的 2016 年里
约奥运会上，比赛举办城市的地
铁轨道上，行驶的是由中国中车
长春轨道客车股份有限公司生
产的列车；在奥运主场馆区的工
地上，到处是三一重工、徐工和
中联重科等中国企业的标志；奥
运会火炬手服装的供应商是中
国体育服装品牌 361°，甚至连
安检设备也是由中国企业同方
威视和浙江大华联合提供。

“中国元素”日趋丰富

与“中国元素”在国际顶
级赛事上出现初期相比，当下
的“中国元素”已经变得日趋
多元，不再只是单纯的“小商
品”和看台座椅等附加值较低
的产品。

比如在2016年欧洲杯上，除
了赛场上的滚动广告、现场的播
放设备，海信还组织中国的 8 位
足球宝贝参与开幕式的多场活
动。比如在巴黎战神广场的表演

中，中国的足球宝贝在来自全世界的10多万球
迷前挥舞中国国旗，并演唱《茉莉花》，用中国元
素带动起现场的热烈气氛；而在2014年的巴西
世界杯上，英利集团不仅在赛场做广告，还为比
赛城市的照明信息台提供光伏系统及太阳能充
电站，组合式地展现中国企业的形象。

“中国企业参与世界顶级赛事，就是为了
加大中国商品的影响力和广告效应。”中国新
生经济研究院院长郭夏表示，通过近些年的观
察，我们可以看到中国企业的制造能力正展现
出更高的水平，同时中国企业也越来越懂得营
销，不只是默默地提供产品这些硬件，也学会
用冠名、滚动广告甚至由中国成员参与演出、
活动等方式吸引大家关注，这样的手段比过去
灵活不少，能起到潜移默化的效果。
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“超天使工程”在京启动
本报北京6月16日电（陶一菁） 民盟中央社会服务

部携手西门子医疗集团大中华区合作开展的“超天使
工程”启动仪式日前在北京举行。该工程将为乡镇医
疗机构以低价提供彩色超声、数字化 X 光机等必备的
影像诊疗设备，同时还对乡镇医师提供有针对性的培
训和咨询服务。

青岛与亚马逊共建联合创新中心
本报青岛6月16日电（申梅梅） 16日，国际互联网巨头亚马

逊与山东青岛市政府签署战略合作备忘录，共同建设青岛—亚马
逊AWS联合创新中心。

该项目落户于青岛市李沧区中心商圈，建成后将有效辐射环
黄渤海地区，形成信息、技术、人才、资本聚集，打造国内领
先、国际一流的互联网企业成长生态平台。

国内原石开启交易新模式
本报北京6月16日电（记者柴逸扉）“中国珠宝玉石

原石交易平台第一批交易品上市敲钟仪式”今天在北京
举行，开启了“互联网+多元交易”联动的新运作模
式。国内数十家玉石交易公司、金融公司代表等参与了
敲钟仪式。

外国学者：

中菲谈判是解决南海争议的最佳方式
据新华社北京6月16日电（记者王慧慧、潘洁） 由菲律宾单

方面提出的南海仲裁案引起国际社会高度关注。近日，多位外国
学者在接受采访时表示，在领土主权问题上，中国和菲律宾双边
谈判才是解决争议的最佳方式。

“在南海问题上，中国释放了很多积极信号，值得菲律宾仔细
研究。”泰国正大管理学院国际学院院长汤之敏说，这些信号包括
以和平谈判方式解决争端，搁置争议、共同开发以及“双轨思
路”等。其中，搁置争议、共同开发是未来解决海洋和岛屿争端
的方向和大趋势，中菲应朝着这个目标努力。

印尼大学教授科妮·巴克利说，有关主权争议应该由声索国直
接谈判解决，地区安全则应由东盟和中国共同维护。“只有中国和
菲律宾才真正知道问题所在，因此南海争议应该以双边而不是多
边或者国际化的方式解决。菲律宾是东盟成员，如果菲律宾和中
国能够对话，东盟会感到欣慰。”

文莱战略与政策研究中心执行董事罗赞认为，对话总是有益的，
尽管人们有时会有不想谈的时候，但最终还得通过对话解决问题。

“巴西政府一直以来的立场是不干预并尊重他国主权。”巴西
金砖国家研究中心国际发展合作研究小组成员吉奥瓦娜·瑞科·戈
梅斯说。她认为，菲律宾挑起南海仲裁案不是解决问题的最好方
式。当事国应该通过直接对话协商和平解决有关争议。

6 月 16 日，中国主题图书展销月在塞尔维亚首
都贝尔格莱德拉开序幕。图为一名读者在 《习近平
谈治国理政》（英文版） 的书架前阅读。

本报记者 王 远摄
中国主题图书亮相塞尔维亚中国主题图书亮相塞尔维亚

徐骏作 （新华社发）

6月15日，第十七届国际多感觉通道研究会议在苏州召
开。这是该会议首次在中国举办，来自世界的 200多名学
者，以及50余名企业和工业界代表参加会议。 魏勤英摄

国际多感觉通道研究会议举办


